

*Le pouls*, parfois fréquent aussitôt après l'accouchement, se ralentit après la délivrance, et tombe, après douze ou vingt-quatre heures à 60, 50 ou 46. Ce phénomène est loin d'être constant et il est parfois remplacé par une accélération passagère, même sans qu'il y ait infection. Le pouls a d'autant plus de valeur, quand il est accéléré, qu'il était normalement ralenti pendant les premiers jours. Dans le cas où la femme a eu de l'hémorragie, le pouls reste plus ou moins rapide, mais la température est à la normale ou au-dessous.

Cela posé, je dis: la femme nouvellement accouchée dans de bonnes conditions ne doit pas avoir de fièvre. Oui, mais elle peut en avoir; et dans ce cas quelle peut en être la cause? Est-ce nécessairement de source infectieuse, septique? Non, pas nécessairement.

Alors on peut diviser l'étude de la fièvre pendant la période puerpérale en deux chapitres:

1° La fièvre est d'origine non septique;

2° La fièvre est d'origine septique.

Parmi les causes de la fièvre d'origine non septique nous constatons: l'apparition, la persistance ou l'exacerbation d'une maladie aiguë ou chronique contractée pendant les suites de couches, pendant ou avant la grossesse; la constipation, les hémorroïdes, les vers intestinaux, les émotions, l'irritabilité réflexe quelle qu'en soit la cause, l'exposition au froid, certains empoisonnements (par le mercure par exemple).

La fièvre d'origine septique est quelquefois autogénétique ou presque toujours hétérogénétique et reconnaît comme étiologie un ou plusieurs microbes qui agissent presque toujours localement et quelquefois produisent une infection généralisée d'emblée ou secondairement; c'est pourquoi il est assez difficile de donner une classification juste de l'infection puerpérale. On a généralement adopté une classification qui s'appuie à la fois sur la localisation anatomique et sur l'allure clinique de chaque forme et l'on décrit ainsi successivement.

I. Les infections localisées du moins primitivement:

(a) Infections des voies génitales inférieures (vulves, vagin, col);

(b) Infection du corps de l'utérus;